

A l'Interieur de ce numero:

- Célébration des huit ans du financement des enseignants pour la prospérité, U M W A L I M U - S A C C O

- Innov'up, un incubateur dédié aux femmes inauguré à Lomé

- ADA : des résultats très positifs pour le projet Jeunes Entrepreneurs au Togo

- Comment ajouter de la valeur à la base de la pyramide?

- La Banque centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest, la Société Islamique pour le développement du secteur privé qui investissent 30 millions de dollars E.U dans les petites et moyennes entreprises (PME)

- Prochains événements

Microfinance African Institutions Network (MAIN)
 BP 1646 Lome, Togo
 +228 22274757/+228 98555365/+228 99355060
main@mainnetwork.org

Addis Ababa, Ethiopia
 +251 911344788
selomemain@gmail.com
www.mainnetwork.org

Célébration des huit ans du financement des enseignants pour la prospérité, UMWALIMU SACCO



Rosa Kamatari, 37 ans, mariée et mère de cinq enfants, a été dans la profession d'enseignant pendant 16 bonnes années. Elle est entrée à Umwalimu SACCO en 2009. Elle mène une vie heureuse depuis qu'elle a pris son premier crédit à Umwalimu SACCO et a acheté un bateau cargo. Elle a pu construire sa maison de résidence pour sa famille d'une valeur de 30 millions de Rwf avec l'argent obtenu de son entreprise de transport de marchandises. Elle s'est remise

aux études pour améliorer son niveau et est maintenant détentrice d'une licenciée. Son entreprise de transport cargo a également créé des emplois pour les autres. Elle dit qu'elle continuera à travailler avec Umwalimu SACCO en s'engageant dans de nouvelles activités génératrices de revenus.

UMWALIMU SACCO est une Coopérative d'épargne et de crédit pour les enseignants rwandais, qui a pour objectif d'emmener les membres à améliorer leur bien-être socioéconomique et à contribuer au développement socioéconomique de la communauté dans laquelle ils vivent. La création de la SACCO était une initiative de S.E. le Président de la République du Rwanda, Paul KAGAME, qui a rendu digne l'existence des enseignants au moyen de services financiers innovants et abordables qu'on ne trouve dans aucune autre institution financière rwandaise.

Les principales préoccupations étaient la situation économique des enseignants qui ne subvenaient pas à leurs besoins essentiels, les contraintes budgétaires et la limite de la facture salariale comme le préconisent normalement les institutions financières internationales. L'absence d'incitations financières appelle à une combinaison d'avantages comme compléments aux bas salaires.

Ce qui contribuerait à la rétention des enseignants, à la stabilité, à l'enseignement effectif des programmes et peut avoir des effets multiplicateurs sur le développement communautaire par des interactions entre petites entreprises, des entreprises en regroupement et d'autres services et compétences qui peuvent être offerts par des enseignants motivés.

Pendant ses huit années de fonctionnement, Umwalimu SACCO a aidé les enseignants à transformer leurs vies, socialement et économiquement, en les rendant ainsi plus motivés pour dispenser un enseignement de qualité. UMWALIMU SACCO a adhéré au MAIN en juin 2013 afin de renforcer ses capacités au moyen d'échange d'idées et d'occasions d'apprentissage qu'offre le réseau. UMWALIMU SACCO est convaincue qu'il est important aussi de devenir membre d'un tel organe international pour mettre à niveau l'institution et passer au niveau supérieur. Source: (UMWALIMU SACCO, Profile Magazine)

Innov'up, un incubateur dédié aux femmes inauguré à Lomé

Cet incubateur d'entreprises destiné principalement aux femmes a été inauguré le jeudi 13 Avril à Lomé. Une initiative de la Fédération des femmes entrepreneurs et femmes d'affaires du Togo (FEFA).

Encourager l'entrepreneuriat des femmes au Togo. C'est l'objectif que s'est fixé la Fédération des Femmes entrepreneurs et femmes d'affaires du Togo (FEFA) en inaugurant le jeudi 13 avril à Lomé le Centre entrepreneurial des femmes d'affaires du Togo baptisé Innov'up.

«Nous voudrions promouvoir un entrepreneuriat féminin compétitif», a confié à Jeune Afrique Candide Bamezon-Leguede, présidente de la FEFA. L'incubateur, précise-t-elle, accueillera également les hommes qui le souhaitent.

Au Togo, l'implication des femmes dans l'entrepreneuriat notamment dans les secteurs de l'agriculture, du commerce et de l'artisanat est considérable. Seulement 25 % des entreprises créées dans le pays entre 2009 et 2012 l'ont été par des femmes, tandis que la moitié des Togolaises exercent dans le secteur informel et peinent à faire évoluer leurs micro-entreprises vers le statut plus confortable de PME.

L'entrepreneuriat féminin se développe au Togo avec quelques timides réussites qu'Innov'up souhaite accompagner. Il y a par exemple l'entreprise de fabrication de chocolat 100 % togolais de Nathalie Kpanté qui s'est fait connaître en Europe lors du salon du chocolat de Bruxelles en février 2016 ; Aimée Abra Tenu, pionnière de la vente d'accessoires de mode issus du recyclage, récompensée en décembre 2013 par le PNUD.

Pour Christelle Aquereburu, initiatrice de l'entreprise IBA (Innover Bâtir Agir) active dans la distribution de services financiers dans les zones rurales et défavorisées du pays, « intégrer Innov'up offre de multiples avantages en ce qui concerne l'environnement de travail et la connectivité à internet notamment ». La patronne togolaise insiste également sur l'accompagnement en marketing des projets et en ingénierie financière dont elle bénéficiera pendant deux ans.

Le ruban symbolique du centre a été coupé en présence d'Abdoulaye Mar Dieye, directeur Afrique du PNUD et de Victoire Dogbé, ministre du Développement à la base, de l'Artisanat, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes. <http://www.jeuneafrique.com>

ADA : des résultats très positifs pour le projet Jeunes Entrepreneurs au Togo

ADA – APPUI AU DEVELOPPEMENT AUTONOME est une Association sans but lucratif dont le siège social est à Luxembourg. Depuis 20 ans, ADA s'engage à développer l'offre de microfinance au service des populations exclues des circuits bancaires classiques. Son action consiste à renforcer l'autonomie et les capacités des institutions de microfinance (IMF), des associations professionnelles et des réseaux.

L'objectif du projet Jeunes Entrepreneurs est la mise en place, avec des IMF partenaires, d'une offre de services financiers (crédit et épargne) et non financiers (formation, éducation financière, conseil en gestion d'entreprise, suivi et accompagnement) adaptée aux besoins de jeunes entrepreneurs souhaitant démarrer ou renforcer leur micro-entreprise

Suite à un processus d'identification et de sélection poussé en 2014, L'IMF FUCEC-Togo a été retenue pour la mise en place d'un programme d'insertion professionnelle des jeunes. L'action consiste à proposer un fonds d'appui technique et un fonds de garantie permettant de développer des services financiers et non financiers adaptés aux besoins des jeunes entrepreneurs ciblés

Depuis le premier microcrédit décaissé à la mi-décembre 2015 par l'IMF partenaire togolaise FUCEC, nous observons des résultats très positifs. Voici quelques chiffres pour illustrer ce démarrage très prometteur. A la fin février 2016, FUCEC a financé 115 jeunes Togolais pour un montant de 44 420 900 FCFA (67 719 €), dont sept ont obtenu 2 crédits : un pour le fonds de roulement de leur activité et un pour l'investissement. Nous comptons donc un total de 122 crédits déboursés.

Parmi ces jeunes clients, 24 ont été financés en démarrage d'activité pour un montant de 11 353 900 FCFA (soit environ 17 310 €). Précisément, le démarrage consiste à financer à la fois des équipements et du fonds de roulement. <http://www.ada-microfinance.org/fr/nos-projets/creer-nouveaux-services/jeunes-artistes-avenir-vous-appartient>

Comment ajouter de la valeur à la base de la pyramide ?

La microfinance a démontré qu'il était possible de synchroniser le remboursement d'un microcrédit avec le cash-flow d'un opérateur économique du secteur informel en proposant des remboursements hebdomadaires de faible montant. Si le cash-flow de cet opérateur s'en trouve amélioré, il ne parvient que très rarement à capitaliser ses bénéfices. Pour atteindre ce deuxième objectif, il faut ramener à lui une partie de la marge qui se trouve dispersée le long de la chaîne de valeur.

Pour les clients de la microfinance en milieu rural, cette capitalisation ne peut se faire que par la valorisation de la production agricole primaire ou en distribuant des produits permettant d'économiser l'énergie (solaire, foyer amélioré, biogaz).

Senbumo et Microfinanza sont décidés à soutenir les IMF qui souhaitent valoriser les productions agricoles primaires en co-investissant dans des PME de transformation agricole ou de distribution de produits utilisant les énergies renouvelables. Un Co investissement des producteurs eux-mêmes n'est pas exclu dans la mesure de sa faisabilité.

Parce que notre mission est sociale, nous, les 3 actionnaires fondateurs, auront pour objectifs de valoriser au mieux la production agricole primaire ou de distribuer au meilleur prix, dans les limites de l'équilibre financier nécessaire.

Une brochure plus détaillée est disponible ici : www.etc.

N'hésitez pas à nous contacter :

- Senbumo est un consultant suisse spécialisée dans la conception de modèles d'affaires pérennes à la base de la pyramide - www.senbumo.com | francois.rossier@senbumo.com
- Microfinanza SRL est un bureau d'études italien spécialisé dans l'assistance technique dans le secteur de la microfinance - www.microfinanza.com | giampietro.pizzo@microfinanza.com

La Banque centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest, la Société islamique pour le développement du secteur privé qui investissent 30 millions de dollars E.U dans les petites et moyennes entreprises (PME)

La Banque Centrale des Etats de L'Afrique de l'Ouest (BCEAO), la banque centrale de huit pays de l'Afrique de l'Ouest et la Société islamique pour le développement du secteur privé (ICD), une institution financière de développement affiliée à la Banque islamique de développement basée en Arabie Saoudite, a récemment convenu de donner 30 millions de dollars E.U aux petites et moyennes

entreprises (PME) de l'Union économique et monétaire ouest-africaine (UEMOA). Cette région comprend le Bénin, le Burkina Faso, la Côte d'Ivoire, la Guinée-Bissau, le Mali, le Niger, le Sénégal et le Togo.

L'ICD sera chargée de fournir le capital du «fonds d'investissement conforme à la Charia» nouvellement créé. En outre, les organisations essaieront d'attirer des investissements d'autres institutions pour augmenter la taille du fonds à 100 millions de dollars E.U. La BCEAO qui outre les incitations qu'elle offre pour investir: (1) «mènera des études sur les structures de soutien et d'encadrement»; (2) «fera la promotion d'instruments complémentaires taillés sur mesure pour le financement». Au mois de septembre 2014, l'ICD a fait rapport d'un total d'actifs de 1,5 milliard de dollars E.U, d'un rendement de l'actif (RDA) de 1,92 pour cent et d'un rendement des capitaux propres (RCP) de 2,82 pour cent. Pour en savoir plus <http://www.microcapital.org>

Prochains événements

1. *Conférence annuelle de la SPTF*, Marrakech-Maroc, du 30 mai au 03 juin 2016
2. *Conception et mise en œuvre d'un programme de gestion des groupes d'épargne*, Lomé Togo du 20- 24 Juin 2016
3. *Système d'Information et de Gestion de projet en Microfinance communautaire*, Lomé Togo du 27 Juin-01 Juillet 2016
4. *Le modèle de Prestataire de Services Privé (PSP): une approche pratique pour les programmes de groupes d'épargne sur base payante*, Lomé- Togo du 27 Juin-01 Juillet 2016
5. *Session de formation en Microfinance et Développement économique communautaire*, Nkozi-Uganda, Université des Martyrs d'Ouganda, 24 juillet au 7 août 2016